
РЕПОРТАЖ  Корреспондент 
«СОЮЗ�» выяснял, 
во сколько обойдется 
россиянину билет 
в белорусский музей

Квитков для 
«иностранцев» нет
Юлиана Леонович, yuliana.leonovich@gmail.com

Недавно «СОЮЗ» на своих страницах рассказы-
вал о нарушении равных прав российских и бе-
лорусских граждан, посещающих государст-

венные музеи и галереи России.
Напомним: осенью прошлого года учительница рус�

ского языка из Витебска Лариса Григорьевна Василев�
ская вместе с коллегой и группой своих учеников не 
смогла попасть в Русский музей в Санкт�Петербурге — 
там с них потребовали плату как с иностранцев. Как по�
зже выяснилось, работники музея слыхом не слыхива�
ли о двусторонних соглашениях между Россией и Бела�
русью и действовали согласно внутренней норматив�
ной документации. По возвращении домой Лариса Гри�
горьевна обратилась в редакцию «СОЮЗа». Инцидент 
был оперативно исчерпан: Постоянный комитет Союз�
ного государства предложил Министерству культуры 
России повторно направить в российские музеи разъя�
снения по вопросу установления цен на билеты для бе�
лорусских граждан. Директору Государственного Рус�
ского музея Владимиру Гусеву дали указание привести 
документацию в соответствие с Договором 
между Республикой Беларусь и Российской 
Федерацией «О равных правах граждан». 
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Григорий Рапота
поздравил победителей 
суперфинала Школьной 
баскетбольной лиги
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Кем украсил 
родную Казань 
белорус
Сергей Маруденко?
Страница 3 

Татьяна Ермошкина, 
ermakova@rg.ru

Н
ижегородский го-
с у д а р с т в е н н ы й 
технический уни-
верситет имени 
Алексеева (НГТУ) 

ожидает на преддипломную 
практику по специальности 
«ядерная энергетика» 25 сту-
дентов-старшекурсников из бе-
лорусских вузов. Они приедут в 
Нижний Новгород в конце апре-
ля и пробудут до конца мая. Об-
учение платное — порядка 30 
тысяч рублей за человека, раз-
местятся гости на базе универ-
ситетского кампуса. 

— Это уже третья группа на�
ших ребят, которые пройдут 
подготовку в НГТУ. За два года 
нижегородский вуз обучил 
пятьдесят человек из Беларуси, 
—  сказал «СОЮЗу» в ходе визи�
та на Волгу консультант управ�
ления министерства образова�
ния Республики Беларусь Нико�
лай Маруда.

— Мы хотим договориться о 
подготовке здесь специалистов 
для других белорусских универ�
ситетов — будущих преподава�
телей, профессоров, которые 
потом будут учить наших сту�
дентов в сфере ядерной энерге�
тики. Пока же мы сотрудничали 
с НГТУ только в плане подготов�
ки студентов для нашей отрасли, 
— рассказал Николай Маруда.

Он также сообщил, что деле�
гация ознакомилась с базой, где 
будут повышать свою квалифи�
кацию белорусские магистры и 
аспиранты, проходить предди�
пломную практику студенты. 
Посетили гости и ОАО «Ниже�
городский институт «Атомэ�
нергопроект» (НИАЭП). А по�
том стороны закрепили на бу�
маге план совместных меропри�
ятий до 2@2@ года: за это время в 
НГТУ побывают более 1@@ сту�
дентов и аспирантов из четырех 
вузов Беларуси.

Проректор по учебной рабо�
те Белорусского национального 
технического университета 
(БНТУ) Георгий Вершина особо 
подчеркнул, что НГТУ является 
для них прекрасным партне�
ром:

— Рано или поздно мы при�
дем к более глубокому сотруд�
ничеству в подготовке кадров: 
от лицея до повышения квали�
фикации. Наши студенты про�
ходят в НГТУ преддипломную 
практику, хорошо развиваются 
неформальные отношения: 
ежегодно нижегородские сту�
денты участвуют в автопробеге 
«Ижевск — Минск» в честь Дня 
Победы 9 Мая, проходят сов�

местные творческие встречи и 
форумы. Этим летом студенче�
ский отряд НГТУ приедет на 
строительство Белорусской 
АЭС...

По словам заведующего ка�
федрой ядерной физики Бело�
русского государственного уни�
верситета Андрея Тимощенко, 
НГТУ очень помогает им в под�

Аэлита Сюль�ина, aelita@sb.by

Создав Союзное государст-
во, Беларусь и Россия 
стерли границы и юриди-

ческие барьеры. Россияне мо-
гут свободно, без виз и формаль-
ностей, приехать в Беларусь, а 
белорусы — в Россию. Зареги-
стрироваться, получить вид на 
жительство в упрощенном по-
рядке, устроиться на работу, 
жениться, родить ребенка и чув-
ствовать себя так же комфор-
тно, как дома. Сегодня практи-
чески урегулированы вопросы 
равной оплаты труда, получе-
ния пенсий. Но жизнь не стоит 
на месте. Что думает по поводу 
совершенствования системы 
социальных гарантий и реаль-
ного равноправия белорусов и 
россиян в различных сферах 
жизни министр труда и социаль-
ной защиты Беларуси? Об этом 
интервью Марианны Щеткиной 
корреспонденту «СОЮЗа».

— То, что уже сделано, не мо�
жет не радовать, — говорит Ма�
рианна Акиндиновна. — Наши 
граждане, россияне и белорусы, 
реально имеют равные права на 
свободу передвижения, выбор 

места пребывания, жительства 
и работы. Выплата пособий по 
материнству, семейных и посо�
бий по временной нетрудоспо�
собности, по уходу за детьми — 
все эти вопросы решаются. Ра�
ботники подлежат обязательно�
му социальному страхованию 
от несчастных случаев и про�
фессиональных заболеваний. У 
нас едины требования к обеспе�
чению здоровых и безопасных 
условий на производстве. Это 
способствует активному фор�
мированию общего рынка тру�
да. На сайтах служб занятости 
практически в режиме реально�
го времени публикуем данные о 
наличии вакансий. Наш обще�
республиканский банк вакан�
сий в минувшем году, напри�
мер, посетили более 575 тысяч 
пользователей. Это почти в пол�
тора раза больше, чем в 2@12�м, 
и без малого в 4 раза 
превышает активность 
2@11 года.

Главная тема  К�дры для АЭС в белорусском Островце 
подготовит Нижний Новгород

Обогатят специалистами

1 российский рубль 275,50 белорусского рубля
1000 белорусских рублей 3,6208 российского рубля
1 долл�р США  36,0813 российского рубля
1 долл�р США  9940,00 белорусского рубля
1 евро  49,8860 российского рубля
1 евро  13 750,00 белорусского рубля

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
и Нацбанка 
Беларуси

на 17.04.2014

ПРОЕКТЫ 

МОЛОДЕЖЬ 

РОСГИДРОМЕТ и Минприро�
ды Беларуси работают над кон�
цепцией совместной програм�
мы на период до 2@18 года. Ее 
выполнение позволит не толь�
ко автоматизировать трудоем�
кие процессы, повысить объ�
ективность наблюдений, но и 
улучшить качество прогнозов. 
В настоящее время успешно 
реализованы три программы 
Союзного государства в обла�
сти гидрометеорологии.    

СОВЕТОМ Министров Союз�
ного государства принято ре�
шение о ежегодном проведе�
нии Спартакиады Союзного го�
сударства для детей и юношест�
ва. В 2@14 году в рамках союз�
ной Спартакиады 2—7 апреля в 
Пскове прошла Спартакиада 
для детей и подростков. 22—27 
апреля в Пинске состоится 
Спартакиада студенческой мо�
лодежи, 23—28 сентября в Мо�
гилеве — Спартакиада учащих�
ся «Олимп», 2@—26 октября в 
Анапе пройдет Спартакиада 
учащейся молодежи.   

КОМПЕТЕНТНО  Гость  ред�кции — министр труд� 
и соци�льной з�щиты Бел�руси М�ри�нн� Щеткин�

Жить и чувствовать себя 
комфортно

готовке высокопрофессиональ�
ных кадров:

— У нас хорошо развита фун�
даментальная наука, а здесь мы 
«добираем» инженерную со�
ставляющую. Наши студенты 
приезжают сюда на лаборатор�
ные работы по вопросам, свя�
занным с эксплуатацией обору�
дования атомной станции. 

Проректор по учебной рабо�
те НГТУ Евгений Ивашкин рас�
сказал «СОЮЗу», что вуз над�
еется на «пожизненное сотруд�
ничество» с белорусской сторо�
ной:

— Белорусскую атомную 
станцию в Островце строит наш 
НИАЭП, в нем есть наша базо�
вая кафедра, которая ведет пе�
реподготовку персонала для 
многих станций, в том числе и 
для белорусской. Взаимоотно�
шения в сфере ядерной энерге�
тики развиваются у нас уже тре�

тий год, сразу после того, как на�
чалось строительство Белорус�
ской АЭС. В НГТУ есть институ�
ты для подготовки кадров для 
атомной энергетики: институт 
ядерной энергетики и техниче�
ской физики, институт электро�
энергетики, институт радиоэ�
лектронных технологий и ин�
ститут материаловедения.

По словам Евгения Ивашки�
на, дружба с белорусами не ог�
раничивается «атомным проек�
том»: вот уже 7 лет волжский 
вуз сотрудничает с ними в авто�
мобильной сфере. А по специ�
альной программе президента 
России, касающейся переподго�
товки инженерных кадров в 
2@12—2@14 годах, нижегород�
ские инженеры проходят ста�
жировки в БНТУ и Белорусском 
государственном университете 
информатики и радиоэлектро�
ники.

Акцент

 Этим летом студенческий 
отряд Нижегородского 
госуниверситета примет 
участие в строительстве 
Белорусской АЭС

— Интеграционные процессы на 
евразийском пространстве раз�
виваются в разных форматах и 
с разной скоростью — от зон сво�
бодной торговли до Таможенно�
го союза трех государств и Еди�
ного экономического простран�
ства. Причем, каждое из госу�
дарств само решает вопросы о 
форме интеграционного уча�
стия. Это суверенное право каж�
дого государства. И все партне�
ры относятся к этому праву с 
большим уважением.

ЦИФРА НЕДЕЛИ 

8
тысяч
предприятий
Бел�руси и России связ�ны 
между собой вз�имными 
коопер�ционными пост�вк�ми.

СОТРУДНИЧЕСТВО  В Омской области 
будут собирать белорусские 
трактора  Страница  2

ИННОВАЦИИ  Разработки 
Белорусско-Российского 
университета взяли награды 
в Петербурге  Страница  3

ПОЧТА «СОЮЗА»  Как белорусу 
в России поменять водительское 
удостоверение?  Страница  4

Людмила Безрукова, 
Lb20.08@mail.ru

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ про�
шел пресс�тур российских и 
белорусских журналистов 
«Медицина Союзного государ�
ства: будущее уже сегодня».

В рамках пресс�тура  депута�
ты Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России озна�
комились с опытом работы 
профильных медицинских цен�
тров города, а члены депутат�
ской комиссии по вопросам 
экологии, природопользова�
ния и ликвидации последствий 
аварий побывали во Всерос�
сийском центре экстренной и 
радиационной медицины им. 
Никифорова.  

Выступая перед парламента�
риями, директор  Никифоров�
ского центра, доктор медицин�
ских наук профессор Сергей 
Алексанин, в частности, сказал:

— Чернобыльская  проблема 
— одна из основных  в нашей де�
ятельности. У нас, собственно, 
и зарождалось в свое время это 
направление. Стараемся разви�
вать его, совершенствовать, 
приобретая новую современ�
ную диагностическую аппара�
туру.  Очень важно для нас со�
трудничество с белорусскими 
специалистами. В Центре со�
здан экспертный совет, где мы 
вместе с коллегами из гомель�
ского Республиканского науч�
но�практического центра ради�
ационной медицины и эколо�
гии человека принимаем те или 
иные решения. В частности, ка�
сающиеся курса лечения того 
или иного пациента, а также в 
целом приема пациентов в 

наши клиники. Очень важно, 
чтобы жители Беларуси могли 
проходить у нас обследование. 
Законодательно это возможно 
сейчас. А вот финансово… Поэ�
тому мы очень надеемся на со�
ответствующее финансирова�
ние из бюджета  Союзного госу�
дарства в соответствии с про�
граммой, которую наш Центр 
представил минувшей зимой 
Госсекретарю Союзного госу�
дарства Григорию Рапоте. Наде�
емся,  что  «финансовый пере�
рыв», что имел место в нашей 
совместной работе, завершит�
ся и мы сможем плодотворно 
продолжить сотрудничество...

Упомянутая профессором 
Алексаниным современная ди�
агностическая аппаратура про�
извела сильное впечатление на 
союзных депутатов и журнали�
стов. Кстати, «СОЮЗ» не так 
давно подробно рассказывал 
об этом Центре и о его новом  
клиническом комплексе на 
улице Оптиков, раскинувшем�
ся на территории в 7,5 га. 

На этот раз мы заглянули в 
лабораторию спектрометрии 
излучений человека. Она рабо�
тает в клинике №1 Центра, с 
данной клиники сам Центр 
когда�то и начинался.  Пока�
зать и рассказать гостям что, 
как и для чего здесь работает, 
взялся  заведующий лаборато�
рией, ведущий научный со�
трудник Вольдемар  Тарита. 
Подполковник в отставке он не 
понаслышке знаком с пробле�
мой ликвидаторов. Служил на 
атомных субмаринах. В клини�
ке работает практиче�
ски со дня ее создания 
в 1992 году.

ЗДОРОВЬЕ  В С�нкт-Петербурге 
прошел пресс-тур российских 
и белорусских журн�листов 

У порога боли

АНОНС  Репортер «СОЮЗ�» 
з�глянул в с�мые пот�енные 
уголки белорусских Горок

Здесь придумали крем 
от веснушек
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Подробности — 
в следующем номере г�зеты 
«СОЮЗ. Бел�русь—Россия»
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Александр Шумилин
убежден, что будущее 
Союзного государства 
связано с инновациями
Страница 2

ИНВЕСТИЦИИ 
РОССИЙСКИЙ холдинг 
«Росэлектроника» намерен ин�
вестировать в развитие произ�
водства микроэлектроники на 
Минском объединении «Ин�
теграл». Проект будет реализо�
ван в рамках российско�бело�
русской промышленной интег�
рации, он согласован на меж�
правительственном уровне. 
Предусматриваются объедине�
ние научно�технического и 
производственного потенциа�
ла и совместная реализация ин�
вестиционных проектов, осу�
ществляемых российским хол�
дингом в рамках мероприятий 
государственной программы.

РЕГИОНЫ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ Белару�
си и Саратовской области обсу�
дили партнерские отношения 
на бирже деловых контактов. 
Саратовская область заинтере�
сована в дальнейшем развитии 
сотрудничества с Минским 
тракторным и Минским авто�
мобильным заводами. Доля 
продукции этих предприятий в 
парке автомобилей и тракторов 
на территории российского ре�
гиона составляет 8@ процентов. 
Волжане также заинтересованы 
в расширении деловых отноше�
ний в таких отраслях, как ле�
сная, бумажная и целлюлозная. 
В свою очередь Саратов пред�
лагает Беларуси сотрудничест�
во в газовой сфере. 

Сергей Нарышкин,
председатель 
Парламентского 
Собрания Союза 
Беларуси и России:

Марианна Щеткина: Наши гра�да-
не, россияне и белорусы, реально 
имеют равные права.

В Центре создан российско-белорусский экспертный совет, который 
и принимает все ва�ные решения.

Сотрудничество вол-
�ан и белорусов завя-
залось сразу �е после 
начала строительства 
Белорусской АЭС. В 
НГТУ есть все ключе-
вые дисциплины для 
подготовки квалифи-
цированных кадров 
для атомной энергети-
ки.
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— Наш высокочувст
вительный низкофоно
вый спектометр излу

чения человека (ВСИЧ) пред
назначен для экспертных иссле
дований, — сказал Вольдемар 
Андреевич. — Конструкция вы
глядит объемной  (нечто вроде 
куба размером с традиционную 
ванную комнату. — Авт.), однако 
ничего лишнего в ней нет. Вну
три камеры («куба») — полный 
радиационный вакуум. Пациент 
ложится на специальную кро
вать, важно, чтобы он ничего 
при этом не касался, накрываем 
его простынкой и «вкатываем» 
в камеру, где включается систе
ма детекторов и дозиметров, 
помогающая определить, есть 
ли в организме «нехорошие ве
щества», что именно и в каком 
количестве. Процедура так на
зываемого линейного продоль
ного сканирования занимает 
всего 20 минут. Никакого ди
скомфорта человеку она не до
ставляет. 

— Можно узнать, Вольдемар 
Андреевич, много ли пациентов 
прошли здесь обследование за 
последнее время? Были ли сре
ди них граждане Беларуси?

— За три года было  обследо
вано примерно 250 ликвидато
ров аварии на Чернобыльской 
АЭС. Это и россияне, и белору
сы. Последние смогли побывать 
у нас благодаря программе  Со
юзного государства. Она была 
признана успешной, и мы очень 
надеемся, что будет продолже
на...  

 Вольдемар Тарита предло
жил желающим «опробовать» 
ВСИЧ. Желающий нашелся сре
ди моих коллег журналистов. 
Александр, белорус, ему немно
гим за тридцать. В раннем детст
ве вместе с родителями перее
хал из «зоны отчуждения» Чер
нобыля в другой район своей 
республики.  Менее чем через 

полчаса он вышел из лаборато
рии счастливый: «Чист!»   

«Круглый стол» собрал по
мимо парламентариев и руко
водства Никифоровского цен
тра, также российских и бело
русских специалистов из раз
ных регионов. Из Обнинска 
приехал руководитель отделе
ния радиохирургического лече
ния Медицинского радиологи
ческого  научного центра Мин
здрава РФ Валерий Крылов. По
делившись опытом, не стал 
умалчивать Валерий Василье
вич  о проблемах.  А они  связаны 
опятьтаки с финансированием. 
Отделению давно необходима 
реконструкция, а лучше вообще 
построить новый современный 
комплекс:  операций проводит
ся здесь около 3,5 тысячи за год, 
в то время как требуется не ме
нее 20 тысяч.

Схожие трудности у Респу
бликанского центра в Гомеле. О 
чем рассказала заместитель ди
ректора Анжелика Жарикова. 
По словам Анжелики Валерьев
ны, к ним на лечение приезжает 
немало россиян. «Как с ними 
быть — с одной стороны, наши 
пациенты, иные приезжают не 
по одному разу, этого требует 

специфика лечения, а с другой, 
чисто формальной, иностран
цы?» — задалась вопросом Ан
желика Валерьевна. 

Проблемы у россиян и их 
коллег из Беларуси общие. 

— И решать их надо тоже 
вместе, — резюмировал веду
щий «круглого стола» Алек
сандр Попков, которого хоро
шо знают в наших странах. 
Александр Андреевич работал в 
правительстве Беларуси, воз
главлял президентскую админи
страцию. Сейчас руководит  ко
миссией Парламентского со
брания по вопросам экологии, 
природопользования и ликви
дации последствий аварий. — 
Мы два дня досконально изуча
ли опыт петербургской «меди
цины  спасателей», чтобы попы
таться разобраться в проблемах 
и найти выход. Интересно было 
услышать о том положитель
ном, что есть в Обнинске, в 
Брянской области, у нас в Гоме
ле. Но  все положительное — это 
норма, так и должно быть. А как, 
скажите, быть тем, кто живет, к 
примеру, в отдаленном селе, не 
имеет своего транспорта и воз
можности регулярно обследо
ваться? А у нас в одной только 
Витебской области  около трех 
тысяч населенных пунктов, где 
всего по 3—5 дворов, и живут в 
них преимущественно стари
ки...

Поинтересовалась у Алек
сандра Андреевича о перспекти
вах Союзных программ. Среди 
них есть и та, что позволит рядо
вым гражданам обследоваться и 
лечиться в Гомеле или Петер
бурге, а специалистам — регу
лярно стажироваться в Центре 
МЧС им. Никифорова.

— Мы под сильным впечат
лением от этого центра, от обе
их его клиник, — сказал Алек
сандр Попков, — тут, безуслов
но, есть чему поучиться даже 

опытным медикам.  Очень важ
но, чтобы и белорусские гра
ждане  могли здесь обследо
ваться. Для этого необходимо 
подкорректировать для более 
целенаправленного использо
вания те бюджетные ассигнова
ния,  которые выделяются Со
юзным государством. Далее, до
биться, чтобы  наша работа 
была  более системна. Через два 
года мы будем   отмечать 30ле
тие чернобыльской беды. За 
минувшие годы  выросло новое 
поколение, у них, вероятно, 
есть свои какието проблемы, 
так или иначе «завязанные» на 
Чернобыле. И нам  нужно  под
умать о том, что необходимо 
для них сделать...

«Хорошенько подумать» в 
поисках ответа на озвученные 
проблемы  рекомендовано 
было всем участникам «кругло
го стола». Озвучить предложе
ния они смогут уже в июле в Го
меле. Именно там и тогда, как 
согласились все, за два месяца 
до утверждения новых союз
ных программ, есть смысл про
вести следующую подобную 
встречу.

У порога боли

За три года было  
обследовано пример-
но 250 ликвидаторов 
аварии на Чернобыль-
ской АЭС. Это и росси-
яне, и белорусы.

Светлана Сибина, 
mailto:sibina@inbox.ru

Омская область и Беларусь наме
рены активно реализовывать 
новые совместные проекты. 

Один из них — сборка белорусских 
тракторов повышенной мощности. 
Белорусская делегация, посетившая с 
рабочим визитом сибирский город, 
побывала на заводе «Трансмаш», где 
осмотрела потенциальные сбороч
ные цеха. Об этом сообщил министр 
промышленности Беларуси Дмитрий 
Катеринич:

— Речь идет о производстве так на
зываемых энергонасыщенных трак
торов мощностью 450 лошадиных 
сил. Трактор уже разработан, серти
фицирован и проходит испытания. 
Омск — одна из возможных площадок 
его будущей сборки...

Стоит сказать, что опыт сборки бе
лорусских сельхозмашин, например, 
комбайнов «Лида» и «Полесье», у 
омичей уже есть. А сейчас начали со
бирать и белорусские широкозахват
ные жатки.

— Собственное производство по
зволяет нам экономить до 15 процен
тов расходов, поэтому эта продукция 
на селе очень востребована, — сооб
щил «СОЮЗу» замдиректора Сибир
ской базы снабжения Николай Петру
шенко. — В прошлом году мы собрали 
80 жаток, в этом соберем вдвое боль

ше. Половина останется дома, а вто
рая уйдет заказчикам на Алтай, в Ка
захстан, Новосибирск и Курган...

Белорусская сельхозтехника зара
ботала в Сибири хорошую репута
цию. Сейчас на полях региона только 
минских и гомельских комбайнов ра
ботает более пятисот штук. А их моди
фикаций — три десятка.

— У наших покупателей одна про
блема — глаза разбегаются, — шутит 
Николай Петрушенко.

Белорусы также заинтересованы в 
сотрудничестве с омской Группой 
компаний «Титан», построившей в 
прошлом году новый завод по произ
водству полипропилена.

— У нас есть все, чтобы осущест
вить совместный проект, — считает 
Дмитрий Катеринич. — Два нефтеза
вода, сырье для производства синте
тических каучуков. Есть и крупный 
потребитель — «Белшина». Мы нахо
димся в центре Европы, так что мо
жем поставлять продукцию западным 
странам. Обладаем и удобной логи

стикой благодаря расположенным 
поблизости прибалтийским портам. 

Министр выразил уверенность, 
что к 2017 году будет реализован 
крупнейший совместный проект — 

строительство завода технического 
углерода на территории Беларуси. И 
заявил о готовности прийти с инве
стициями в Омскую область, в том чи
сле для создания новых совместных 
предприятий и сборочных произ
водств по выпуску продукции не 
только сельскохозяйственного маши
ностроения, но и автомобилестрое
ния, оптики и электроники. 

Стоит напомнить, что деловые от
ношения Омска и Беларуси активизи
ровались год назад после визита сиби
ряков в Минск и встречи губернатора 
Виктора Назарова с президентом 
Александром Лукашенко. Стороны 
подписали меморандум, создали Сов
местную комиссию по торговоэко
номическому и инвестиционному со
трудничеству. И начали претворять в 
жизнь новые проекты. 

По словам министра сельского хо
зяйства Омской области Виталия Эр
лиха, только в 2013 году белорусы по
ставили в регион техники на сумму 
более 1,5 миллиарда российских ру
блей. В частности, оснастили 9 мо
лочных хозяйств современными до
ильными залами, в этом году новое 
электронное оснащение получат еще 
не менее 20. Кстати, белорусы пообе
щали сибирякам подарок — учебный 
доильный зал нового поколения, 
предназначенный специально для 
студентов Омского аграрного уни
верситета.

РЕГИОНЫ  В Омской обл�сти теперь будут собир�ть еще и белорусские тр�ктор�

Пришли вслед за «Лидой»
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ИНТЕГРАЦИЯ  
ЕЭП и опыт 
союзных 
прогр�мм

Идеи идут 
нарасхват

Владимир Яковлев, 
bibikov@sb.by

МЕЖДУНАРОДНАЯ конферен
ция по проблемам формирова
ния единого научнотехнологи
ческого пространства и иннова
ционной политики в Едином 
экономическом пространстве и 
СНГ прошла в Минске. В ней 
принял участие Госсекретарь 
Союзного государства Григорий 
Рапота, руководители междуна
родных организаций и нацио
нальных органов государствен
ного управления, видные уче
ные, представители банковско
го сектора и инновационных 
фондов из Беларуси, России, Ка
захстана, Кыргызстана, Арме
нии. Организаторами выступи
ли Государственный комитет по 
науке и технологиям Беларуси и 
российский фонд «Сколково».

Председатель ГКНТ Белару
си Александр Шумилин отме
тил, насколько важно еще раз 
обсудить принципы сотрудни
чества в инновационной сфере 
накануне саммита глав госу
дарств Беларуси, России и Ка
захстана, намеченного на 29 
апреля, посвященного созда
нию Евразийского экономиче

ского союза. Он, в частности, 
сказал:

— Точками соприкосновения 
являются общий менталитет, 
сложившиеся научнотехниче
ские связи наших стран, опыт 
реализации научнотехниче
ских программ в Союзном госу
дарстве, концепция развития 
научнотехнического сотрудни
чества СНГ на период до 2020 
года. Россию, Беларусь и Казахс
тан объединяют, к примеру, раз
работки в области изучения и 
использования космического 
пространства. Сотрудничество 
с российским фондом «Сколко
во» открывает ученым доступ к 
грантам для проведения акту
альных исследований и другие 
возможности...

Будет ли полезен Евразий
скому экономическому союзу 
опыт научнотехнических про
грамм Союзного государства? 
Слово Государственному секре
тарю Союзного государства 
Григорию Рапоте:

— Без сомнения, этот опыт 
может использоваться, он инте
ресен также с точки зрения раз
решения некоторых проблем, 
что всегда присуще развитию 
того или иного процесса, — от
ветил Григорий Алексеевич. — 
Думаю, благодаря инструмента
рию союзных программ в Союз
ном государстве уже научились 
создавать инновационный про
дукт. Если смотреть на нацио
нальном уровне — тоже: реали
зуются федеральные целевые 
программы, осуществляется 
федеральное финансирование 
НИОКР. Талантливых ученых и 
идей у нас много. В чем мы сла
бы, так это в коммерциализации 
научнотехнического продукта, 
в том, что говоря старым язы
ком, называется внедрением и 
выходом на серийное производ
ство. Полезно узнать, что в этом 
плане делают в Едином эконо
мическом пространстве и СНГ. 
Не сомневаюсь, что в ЕЭП во
прос инноваций будет подни
маться все более настойчиво.

О том, что это так, свидетель
ствует и дискуссия, состоявшая
ся на конференции. В частности, 
на одном из «круглых столов» 
обсуждались условия сотрудни
чества фонда «Сколково» с ин
ститутами развития стран СНГ. 
Беларусь и Россия тут уже сде
лали несколько шагов вперед.

Жить и чувствовать 
себя комфортно

Бесплатно и в пол
ном объеме в Союз
ном государстве ока

зывается скорая и неотложная 
медицинская помощь. У нас 
больше нет проблем при уста
новлении степени утраты тру
доспособности, группы и при
чины инвалидности, обеспече
нии нуждающихся технически
ми средствами социальной ре
абилитации и выплате пенсий. 
Более 150 договоров и соглаше
ний различного уровня (прави
тельственного, ведомственно
го, вузовского) регулируют об
щий рынок образовательных 
услуг. В ближайшее время пла
нируем ввести взаимное при
знание документов о дополни
тельном образовании и резуль
татов вступительных испыта
ний в вузы — российского еди
ного госэкзамена и нашего цен
трализованного тестирования.

Не случайно по итогам засе
дания Высшего Государствен
ного Совета, состоявшегося 25 
декабря 2013 года в Москве, от
мечено, что равные права гра
ждан в социальной сфере в це
лом обеспечены. Министерст
вам труда и социальной защи
ты, образования, здравоохра
нения, внутренних дел даны по
ручения по совершенствова
нию социальной политики.

Нынче много дискуссий о росте 
трудовой миграции граждан Бе�
ларуси в Россию. Как вы относи�
тесь к этим процессам? 
МАРИАННА ЩЕТКИНА: С одной сторо
ны, временный выезд граждан 
на заработки за пределы стра
ны смягчает проблемы избы
точной занятости. Наниматели 
могут повысить эффектив
ность производства, труда, за
работную плату. Мигранты 
приобретают новые професси
ональные навыки и знания, ко
торые в дальнейшем использу
ют на родине. С другой сторо
ны, Беларусь, как и любое госу
дарство, не заинтересовано в 
оттоке квалифицированных ка
дров. Каждый руководитель 
стремится удержать лучших 
специалистов. И для этого в 
стране создана необходимая 
нормативная база, позволяю
щая нанимателям внедрять 
гибкие системы оплаты труда. 

Всем нанимателям рекомен
дуется включать в коллектив
ные договоры так называемый 
«социальный пакет». Это могут 
быть стимулирующие и соци
альные выплаты, гарантии при 
найме и увольнении, предо
ставление дополнительных от
пусков, обучение за счет 
средств нанимателей (в том чи
сле за границей), дополнитель

ное медицинское обслужива
ние и оздоровление, культур
носпортивные мероприятия, 
займы и ссуды на строительст
во и приобретение жилья, под
держка семей, имеющих детей. 
Все зависит от кадровой поли
тики на конкретных предприя
тиях. Чем эффективнее они ра
ботают, тем больше размер чи
стой прибыли, значит — боль
ше возможность не только 
удержать, но и привлечь квали
фицированную рабочую силу, 
в том числе изза рубежа.

Что касается цифр, то офи
циальная статистика трудовой 
миграции, которой мы распо
лагаем, фиксирует тенденции 
роста иммиграции и снижения 
эмиграции. По данным Мини
стерства внутренних дел, в 2013 
году в нашу страну приехали 
работать на 9,4 тысячи человек 
больше (всего 18,2 тысячи), чем 
в 2012 году, а выехали — на 0,8 
тысячи меньше. В 2012 году за 
пределами страны работали 6,5 
тысячи человек, в 2013 году — 
5,7 тысячи.

Работавшие еще при СССР в Рос�
сии граждане Беларуси частень�
ко интересуются возможностью 
перехода на российскую пенсию. 
Это, очевидно, связано с разны�
ми уровнями пенсионного обеспе�
чения россиян и белорусов? 
МАРИАННА ЩЕТКИНА:  Если говорить 
о пенсионных выплатах, то в 
любой стране они зависят в 
первую очередь от возможно
стей национальной экономики, 
стоимости жизни, пенсионной 
системы. Согласитесь, для че
ловека важен не размер пенсии, 
а ее покупательная способ
ность. На протяжении двух де
сятилетий пенсионная система 
Беларуси действует как ста
бильный и самодостаточный 
институт, который полностью 
справляется с задачей матери
ального обеспечения нетрудо

способных граждан, причем 
без бюджетных дотаций. Пен
сионные выплаты и у нас, и в 
России относительно доходов 
работников поддерживаются в 
среднем на уровне не ниже 40 
процентов заработка, что соот
ветствует международным ре
комендациям. 

Планируется ли сближение пен�
сионных систем России и Белару�
си? Будет ли в Беларуси вводить�
ся «накопительная» пенсионная 
система?
МАРИАННА ЩЕТКИНА: В нынешних 
финансовых и демографиче
ских условиях, как вы знаете, 
многие государства повысили 
и продолжают повышать пен
сионный возраст. Беларусь, как 
и Россия, его сохранила, но вве
ла стимулы для добровольного 
повышения. У нас есть «пре
мии» за длительную работу по
сле достижения общеустанов
ленного пенсионного возраста 
без получения пенсии, что, 

кстати, планируют перенять 
российские коллеги. В России 
озвучены планы по введению с 
2015 года нового порядка рас
чета пенсии, при котором она 
будет зависеть от стажа и зара
ботка. Такая зависимость в на
шей стране уже реализована. 
Совпадают наши намерения и 
по увеличению минимального 
страхового стажа для назначе
ния пенсий по возрасту. В Бела
руси с января он увеличен до 10 
лет. Стоит отметить, что мы 
еще в 2009 году ввели профес
сиональное пенсионное стра
хование для работников, заня
тых во вредных условиях труда, 
и сформировали автономный 
источник финансирования до
срочных пенсий за счет допол
нительных взносов работодате
лей. По такому пути реформи
рования льготных пенсий пош
ла и Россия. 

А вот к введению в общую 
пенсионную систему обяза
тельной накопительной части, 
на мой взгляд, надо подходить 
осторожно. Опыт свидетельст
вует: первоочередным резуль
татом от реализации такой 
меры является дефицит пенси
онных фондов, а следователь
но, снижение пенсий, если они, 
как у нас, например, не дотиру
ются из республиканского 
бюджета. При этом нестабиль
ность финансовых рынков, от
ставание доходности фондов от 
инфляции может привести к 
обесцениванию пенсионных 
средств. Оптимальный выход — 
развитие добровольного уча
стия работников и работодате
лей в формировании дополни
тельных пенсий. 

В связи с созданием Таможенного 
союза и Единого экономического 
пространства с участием Ка�
захстана решение каких социаль�
ных вопросов особенно актуаль�
но?
МАРИАННА ЩЕТКИНА: Нас, конечно, 
интересует вопрос заключения 
соглашения о сотрудничестве в 
области пенсионного обеспе
чения с Казахстаном. При ре
шении вопросов пенсионного 
обеспечения граждан, переез
жающих из Казахстана на по
стоянное проживание в Бела
русь, применяются положения 
Соглашения о гарантиях прав 
граждан государств — участни
ков Содружества Независимых 
Государств в области пенсион
ного обеспечения от 13 марта 
1992 года, которое основано на 
«территориальном» принципе. 
Пенсия назначается и выплачи
вается по законодательству и за 
счет средств государства, на 
территории которого прожи
вает гражданин. Между тем 
сейчас страны в своем нацио
нальном законодательстве ста
ли закреплять нормы о включе
нии в трудовой стаж только тех 
периодов работы, которые со
провождались уплатой взносов 
в свой пенсионный фонд. В ито
ге при назначении пенсии в Бе
ларуси стаж работы в Казахста
не засчитывается до 1 января 
1998 года. Аналогичная норма 
применяется и в Казахстане. 
Это не позволяет людям при пе
реезде реализовать в полном 
объеме свои пенсионные пра
ва. Мы предложили коллегам в 
Казахстане рассмотреть во
прос о подготовке межгосудар
ственного договора, основан
ного на принципе «пропорцио
нальности», когда пенсия вы
плачивается государством, на 
территории которого форми
ровались пенсионные права. 
Как это уже успешно реализо
вано у нас на практике с Рос
сийской Федерацией.

Создав Союзное 
государство, Беларусь 
и Россия стерли 
границы и юридиче-
ские барьеры

Белорусские 
и российские экспер-
ты считают, что в дого-
воре о ЕЭС должна 
присутствовать статья 
о научно-техническом 
сотрудничестве

К введению в общую 
пенсионную систему 
обязательной накопи-
тельной части, на мой 
взгляд, надо подхо-
дить осторожно

КСТАТИ
С 1998 года уже  реализованы три программы Союз�
ного государства в рамках совместной деятельности 
по преодолению последствий чернобыльской ката�
строфы. Вот некоторые итоги: в хозяйственный обо�
рот возвращены 204 тысячи гектаров загрязненных 
радионуклидами земель и 120 тысяч земель лесного 
фонда; издан «Атлас современных и прогнозных ас�
пектов последствий аварии на ЧАЭС»; проведена ре�
конструкция радиологического научного центра 
РАМН в Обнинске, а  Центр МЧС в Петербурге  рекон�
струирован и оснащен новым оборудованием; постро�
ен и оснащен Гродненский завод медицинских препара�
тов; создан Единый российско�белорусский чернобыль�
ский регистр.

В ТЕМУ
Находясь в Минске, Государ�
ственный секретарь Григорий 
Рапота встретился с Пре�
мьер�министром Беларуси 
Михаилом Мясниковичем. 
Были обсуждены перспективы 
развития Союзного государ�
ства. Обсуждались также во�
просы, касающиеся предстоя�
щего заседания Совета Мини�
стров Союзного государства, 
запланированного на конец ве�
сны — начало лета.

ДОСЬЕ «СОЮЗА»
В настоящее время в Беларуси действует филиал омского НПО «Мостовик», а 
также совместное предприятие «Омск�Карбон�Могилев». А в Омской области 
по белорусским технологиям собирают сельхозтехнику. Всего здесь работают 
11 совместных российско�белорусских предприятий в агропромышленном ком�
плексе, сфере торговли, нефтехимии и транспортных услуг.

ЦИФРА 

8
тысячам 
ликвидаторов 
последствий �в�рии н� 
Чернобыльской АЭС пл�нируется 
ок�з�ть медицинскую помощь. 
Это предусмотрено очередной 
— четвертой — прогр�ммой, н� 
ре�лиз�цию которой из бюджет� 
Союзного госуд�рств� выделено 
1,3 млрд российских рублей.
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Александр Бушев, 
bush@rg.ru

Государственный секре-
тарь Союзного государст-
ва Григорий Рапота при-

нял участие в награждении по-
бедителей суперфинала чемпи-
оната Школьной баскетболь-
ной лиги «КЭС-Баскет».

Напомним, что Григорий 
Алексеевич является председа�
телем Попечительского Совета 
«КЭС�Баскета». 

Финальные игры турнира 
прошли в московском спортив�
ном комплексе ЦСКА в минув�
шие выходные. Среди девушек 

главный приз разыграли школь�
ницы из Гатчины Ленинград�
ской области и Екатеринбурга, 
победила команда «Аэродром» 
(Гатчина). У юношей в финал 
вышли школьники из Казани и 
Сыктывкара, где верх одержала 
казанская команда «Анти�
ДЮБЛ».

В церемонии награждения 
принял участие глава админи�
страции президента РФ Сергей 
Иванов, который, выступая пе�
ред участниками турнира, по�
зволил себе немного помечтать: 

— Как и все наши болельщи�
ки, я мечтаю, чтобы Россия взя�
ла баскетбольное «золото» 

Олимпиады. Прекрасно пони�
маю, что без фундамента в виде 
школьного, студенческого и 
массового баскетбола это не�
возможно. Поэтому я очень 
благодарен людям, которые 
уже семь лет делают это боль�
шое дело — «Школьную лигу 
«КЭС�Баскет». Благодаря это�
му турниру, ежегодно больше 
миллиона школьников пробу�
ют себя на баскетбольном пар�
кете. Самые талантливые из 
них переместятся в студенче�
ский баскетбол, а потом у них 
будет шанс пополнить состав 
одного из профессиональных 
клубов… 

Сергей Иванов рассказал 
юным спортсменам, как в 1967 
году, будучи девятиклассником, 
выиграл школьный чемпионат 
Ленинграда, в котором прини�
мало участие 4AA команд. 

— Прошло почти пятьдесят 
лет, а я помню этот день будто 
вчерашний. Эмоции от той по�
беды были неимоверно яркими, 
— сказал глава президентской 
администрации.

Финальный день соревнова�
ний посетили не только высоко�
поставленные чиновники и 
многочисленные зрители, но и 
звезды баскетбола и даже олим�
пийские чемпионы по другим 
видам спорта. Среди именитых 

гостей были замечены главный 
тренер сборной России по бок�
су Александр Лебзяк и биатло�
нист Антон Шипулин.

Перед началом финалов зри�
телей «разогревали» лучшие 
российские баскетбольные 

фристайлеры. Под занавес на 
площадку вышли звезды со ста�
жем. Среди участников этого 
своеобразного и зажигательно�
го «матча гигантов» можно 
было увидеть пятерых олим�
пийских медалистов.

В мае победителей нынешне�
го турнира ждут в Милане — в 
так называемом «Финале четы�
рех» Евролиги УЛЕБ.

ТУРНИРЫ  Госсекрет�рь Союзного госуд�рств� принял уч�стие в н�гр�ждении победителей суперфин�л� 
Школьной б�скетбольной лиги в Москве

«Аэродром» летит в Милан

ИННОВАЦИИ  С чем вернулись 
белорусы с технической 
ярм�рки в Питере?

Хорошо работают 
шарики

Павел Минченко, sb_m@mail.ru

ДВЕ золотые медали получили в Петербурге научные 
разработки Белорусско�Российского университета. 
Там во время проведения Технической ярмарки состо�
ялся конкурс инновационных проектов. 

В БРУ разработаны материалы, устойчивые к нагре�
ванию и износу. Спектр их применения чрезвычайно 
широк. Например, из бронзы, изготовленной с приме�
нением нанотехнологий, можно делать наконечники 
для контактной сварки, сопла для газовых резаков. Все 
это, по сути, расходные материалы, которые требуют 
замены. Но сделанные из новых материалов, они про�
служат в 2—3 раза дольше. За наконечники для сварки, 
изготовленные из принципиально нового материала, 
ученые БРУ и получили «золото» на Технической яр�
марке. 

Еще об одной работе, получившей высшую оценку 
в Санкт�Петербурге, рассказал заместитель ректора 
БРУ по научной работе Виктор Пашкевич.

Сотрудники вуза разработали новый способ поли�
ровки металла. Даже школьнику известно: хочешь, 
чтобы металлическая деталь была как зеркало, бери 
какой�то абразивный материал и обрабатывай им по�
верхность. Но в том�то все и дело, что в данном случае 
невидимые глазу частицы абразива внедряются в ме�
талл. И в процессе работы готового механизма могут 
привести к пре�
ждевременному из�
носу. Потому уче�
ные придумали 
принципиально но�
вый способ шли�
фовки. И сделали 
устройство. Внеш�
не оно напоминает 
фрезу. Только вме�
сто режущих кро�
мок — металличе�
ские шарики. Под 
воздействием маг�
нитного поля они 
бьют по обрабаты�
ваемой поверхно�
сти и сглаживают 
все неровности. 
Причем, во время этого процесса на поверхности ме�
талла образуется особо прочная структура. Пашкевич 
объясняет нюансы дилетанту:

— Когда наклепывается коса, например, в месте уда�
ра металл становится прочнее. Нечто аналогичное 
происходит и здесь. Правда, обрабатывается не кром�
ка, а необходимый участок изделия. Достоинство это�
го метода в том, что за один цикл удается решить сразу 
несколько задач — и отполировать деталь, и упрочнить 
ее. Думаю, ноу�хау наших ученых найдет применение 
в автомобильной промышленности. И еще там, где 
требуется обрабатывать тонкие детали. Абразивом 
ведь стирается небольшой поверхностный слой. В на�
шем же случае этого не происходит...

В Петербургской технической ярмарке БРУ прини�
мает участие на протяжении 1A лет и всегда получает 
награды. Этот союзный университет, где можно полу�
чить образование как по белорусским, так и по рос�
сийским образовательным стандартам, успешно кон�
курирует с другими вузами. Выпускники БРУ легко 
устраиваются на работу. В вузе рассказывают, что на 
некоторых выпускников — белорусов, получивших 
российские дипломы, приходят заявки от московских 
фирм и предприятий. Не редкость, когда россияне, 
приехавшие учиться в Могилев, хотят остаться в Бела�
руси и просят направить их на первое рабочее место 
на какое�то местное предприятие. Таких специалистов 
берут с удовольствием, не глядя на «национальную» 
принадлежность диплома. 

Не редкость, 
когда россияне, 
приехавшие учиться 
в Могилев, остаются 
работать в Беларуси. 
Местные предприятия 
берут их с удовольст-
вием

Имена  Обозрев�тель «СОЮЗ�» выпыт�л у «гл�вного белорус�» Т�т�рст�н� стр�шную т�йну

Почему у Шаляпина спина 
зеленая?
Светлана Брайловская,
kor@rgkazan.mi.ru

К
огда главному бело-
русу Татарстана Сер-
гею Маруденко ска-
зали, что у Федора 
Шаляпина спина по-

зеленела, он знал, что это не 
первоапрельская шутка. А спи-
на у Шаляпина действительно 
была зеленой, потому что па-
мятник мировой знаменитости 
экспериментально-производ-
ственный завод, который 28 лет 
возглавляет председатель бело-
русской общины, отливали вме-
сто трех месяцев меньше одно-
го.

Уроженец Могилевской об�
ласти Сергей Маруденко боль�
шую часть своей жизни прожил 
в Казани. В 1973 году попал сюда 
по распределению после окон�
чания Ленинградской лесотех�
нической академии, да так и 
прикипел к городу, где сделал 
блестящую карьеру и женился. 
О своих корнях он не забывает 
ни на минуту. Земляки уважи�
тельно называют его «батькой», 
и хотя он не самый старший в 
общине, для них его слово за�
кон. 

Часы руководителя крупно�
го предприятия и общественно�
го деятеля расписаны по мину�
там, поэтому встретиться с ним 
удалось только в праздник. В 
День единения народов Белару�
си и России он взял на работе 
выходной и вместе с земляками 
отправился отмечать праздник 
в село Печищи под Казанью, ко�
торое белорусы считают угол�
ком своего родного края, так 
как здесь во время эвакуации 
жил Янка Купала.

Полтора часа, что мы ехали 
на автобусе из Казани до Печищ, 
белорусы распевали под акком�
панемент двух гармонистов, а 
мы разговаривали с Сергеем 
Павловичем о памятниках.

Так вот, о Шаляпине… Пер�
вый памятник великому басу 
должны были открыть в его род�
ной Казани в канун Дня респу�
блики 29 августа 1999 года. 

— Накануне ночью мы сдела�
ли последнюю плавку, а уже на�
утро на бронзового Шаляпина 
накинули покрывало, — расска�
зывает Сергей Маруденко. — Я 
не утрирую, когда скажу, что 
сварщика, который работал над 
памятником, приходилось под�
держивать за руки, так как в 
этот месяц он почти не спал. Мы 
очень поздно приступили к ра�
боте, потому что гипсовая фор�
ма, которую везли из Москвы, 
разбилась по дороге. Потом еще 
долго пришлось уговаривать 
московского скульптора Анд�
рея Балашова восстановить ее. 
Времени на отливку почти не 
оставалось. Собственно, поэто�
му через некоторое время спи�
на у Шаляпина позеленела. Но 
сейчас все в порядке. Мы выеха�
ли на место, почистили его и за�
ново затонировали.

Под «Белый аист летит…» мы 

с главным белорусом Татарста�
на считали, сколько памятни�
ков отлили на его предприятии. 
Песня давно закончилась, а мы 
еще загибали пальцы на четы�
рех руках. Но всех так и не 
вспомнили. 

— Для Вены отливали Марка 
Аврелия, для Нью�Йорка — 
Юрия Долгорукого, для Душан�
бе — основателя государства в 
Средней Азии Исмаила Самани, 
— говорит Сергей Маруденко. 
— Кстати, у литейщиков есть 
поверье, что литье памятника 
зависит от того, каким был че�
ловек при жизни. Когда мы до�
стали из земли бронзовую голо�
ву Самани (весила она при вы�
соте полтора метра 4AA килог�
раммов), та вся была в трещи�
нах. И печка во время работ 
взрывалась. Ну и намучились 

мы с ним! Памятник высотой 14 
метров в Ташкент отправляли 
на двух самолетах «Руслан» и 
уже на месте стыковали. В это 
же время мы отливали и Шаля�
пина...

Маруденко посмеялся, что 
надо провести ревизию — погу�
лять по городу и пересчитать 
все памятники, сделанные рука�

ми его мастеров. Бывает, что та�
кие пешие прогулки оказыва�
ются полезными не только для 
здоровья, но и для дела.

— Иду я как�то по Баумана 
(пешеходная улица Казани) и 
вижу, что карета Екатерины II, 
копию которой мы отлили из 
бронзы, вот�вот треснет. Семь 
молодчиков забрались внутрь, а 
кто�то залез даже на крышу. 

Мне стало страшно, что если 
она сломается, кто�то может по�
страдать. Решили, что карету 
нужно срочно демонтировать и 
везти на реставрацию. Восста�
новили оторванные бронзовые 
занавески, намертво прикрепи�
ли дверь (вандалы ее оторвали и 
гуляли с ней до тех пор, пока их 
не задержал патруль). Придела�
ли к карете ступеньки, чтобы 
удобнее было в нее забираться. 
К тому времени мы уже поняли, 
что запретить трогать карету 
руками дело бесперспективное. 

Но антивандальная карета 
скорее исключение из правил. 
Большинство памятников не за�
страховано от шаловливых рук. 
В прошлом году оставили без 
руки девочку из скульптурной 
композиции, которую называ�
ют памятником Благотворите�
лю. Так как демонтировать его 
не было ни возможности, ни 
времени, а дело было незадолго 
до Универсиады, пришлось де�
лать «протез» на месте. Скуль�
пторы вылепили руку девочки 
из пластилина, а мастера отлили 
и приварили ее так хорошо, что 
казалось, будто ничего и не 
было. 

Стоит отметить, что памят�
ник Благотворителю практиче�
ски единственный монумент, 
поставленный конкретному че�
ловеку при жизни. Речь идет об 
известном в Татарстане пенсио�
нере�меценате Асгате Галимзя�
нове, который всю жизнь от�
кармливал поросят и телят, а на 
вырученные от их продажи 
деньги покупал автобусы для де�
тей из детских домов.

— Вообще памятники при 
жизни ставят очень редко, поэ�
тому я как человек, которому 
предстояло его отлить в бронзе, 
поинтересовался причиной, — 
рассказывает Сергей Маруден�
ко. — Оказалось, что во время 
встречи благотворителей с пер�
вым президентом Татарстана 
Шаймиевым Асгат Галимзянов 
сказал из зала, что Минтимеру 
Шариповичу за его деятель�
ность пора поставить памят�
ник. На что Шаймиев париро�
вал, что это не ему, а Галимзя�
нову нужно возвести монумент. 
И, зная, что президент Татарс�
тана слов на ветер не бросает, 
известный казанский скуль�
птор Асия Миннуллина приня�
лась за работу. 

Правда, памятник Благотво�
рителю оценили не все. Боясь, 
что националисты выступят не 
только против самого монумен�
та, но и против места для него у 

Казанского кремля, время мон�
тажа мастерам пришлось дер�
жать в тайне, а всю работу вы�
полнить за считаные часы. 

... Как ни пытался бывший 
мэр Казани Камиль Исхаков 
скрыть, что его увековечили в 
бронзе, сделать это не удалось. 
Лицо градоначальника украша�
ет набалдашник трости велико�
го деятеля XIX века Карла Фукса 
— профессора и ректора Казан�
ского университета. Сначала го�
ворили, что на набалдашнике 
изображен Мефистофель, но ка�
занцы слишком хорошо знали 
своего мэра, чтобы попасться 
на эту удочку.

Кстати, Сергей Маруденко 
знает все тайные знаки, кото�
рые скульпторы оставляют на 
своих монументах. Если, к при�
меру, отклеить бороду у памят�
ника выдающемуся русскому 
врачу Владимиру Бехтереву, 
установленному в Елабуге, то 
он один в один похож на скуль�
птора. А на барельефе памятни�
ка Гавриле Державину в Казани 
можно найти имя натурщицы. 
Скульптор написал его на обо�
дке девушки.

Еще одно необычное сходст�
во нашли кавээнщики из Бело�
русского госуниверситета. Ког�
да они увидели памятник Влади�
миру Ульянову, который стоит 
напротив главного здания Ка�
занского университета, у них не 
было никаких сомнений, что пе�
ред ними не кто иной как Ди Ка�
прио. На других памятниках, 
если хорошо приглядеться, 
можно обнаружить отпечатки 
ладоней авторов.

— Когда мы отливали скуль�
птурную композицию с героя�
ми сказки «Шурале» татарского 
поэта Габдуллы Тукая, я обра�
тил внимание, что скульптор 
Асия Миннуллина отошла от 
текста. В сказке Тукая дровосек 
перехитрил лесное чудище Шу�
рале, зажав ему пальцы в щели 
бревна. Она посчитала, что это 
жестоко, детям будет жалко 
бедного Шурале, и потому уса�
дила их на это самое бревно, 
чтобы они мирно побеседовали. 

Некоторые казанские памят�
ники так и вовсе канули в Лету. 
Перед тысячелетием Казани, 
который город отмечал в 2AA5 
году, с помпой открыли памят�
ник селезню. Открыли под пе�
сни и пляски, но вскоре бронзо�
вая птица, место которой нашли 
на островке на Казанке, куда�то 
«уплыла». После этого отлили 
второго селезня. Но и он кому�
то приглянулся.

Сейчас символом Казани 
остается лишь Кот Казанский. 
Но, по мнению Сергея Мару�
денко, городу не хватает Сиро�
ты Казанской.

— Я неоднократно поднимал 
этот вопрос, и дело было почти 
решено, но, как оказалось, по�
ставил не на того скульптора. 
Пока нет времени выяснять, как 
появился этот фразеологизм. 
Обещаю, что к этому вопросу я 
еще вернусь… 

Акцент

 Село Печищи под Казанью бело-
русы считают уголком своего род-
ного края, так как здесь во время 
эвакуации жил Янка Купала

Кот Казанский — главный символ Казани. Но Сергей Маруденко уверен: городу не хватает Сироты Казанской.

Григорий Рапота (слева) и Сергей 
Иванов (справа) болели за разные 
команды.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
О юных интеллектуалах из средней школы поселка Хо�
досы Мстиславского района, которые завоевали золо�
той кубок в уникальном онлайн�проекте «Битва горо�
дов», «СОЮЗ» уже рассказывал в феврале. В той бит�
ве ребята обошли тысячи участников из разных реги�
онов Беларуси, России, Украины и Казахстана. И вот 
— новое достижение. 
Когда организаторы Международной интернет�олим�
пиады студентов и школьников «Эрудиты планеты» 
запустили новый проект — онлайн игру «Большие гон�
ки», ходосовские знатоки тут же в нее включились. За�
меститель директора по воспитательной работе Хо�
досовской средней школы Тереса Семенова рассказыва�
ет о подробностях виртуального путешествия:
— Участники в зависимости от возраста были поде�
лены на 12 групп. Желающих отправиться на «гонки» 
набралось немало. В каждой группе сражалось около 
70 команд из Беларуси, России, Украины, Казахстана и 
Эстонии. География участников, как и в «Битве горо�
дов», впечатляла: Бобруйск, Молодечно, Минск, Мо�
сква, Санкт�Петербург, Астрахань, Южно�Саха�
линск, Днепропетровск, Винница, Симферополь, Ал�
маты, Таллин, Дагестан, Ямало�Ненецкий автоном�
ный округ... Целый месяц длилось путешествие по мар�
шруту Стамбул — Мельбурн, проходившего через сто�
лицы многих стран мира. В игре было 14 туров и мно�
жество заданий. Не только по истории, географии, 
физике, биологии, математике и литературе. Участ�
ники «Больших гонок» должны были правильно отве�
тить на вопросы, связанные с обычаями, культурой, 
бытом, традициями, достопримечательностями 
Турции, Италии, Германии, Франции, Великобрита�
нии, Египта, Бразилии, США, Японии, Южной Кореи, 
ЮАР, Китая, Индии и Австралии.
От Ходосовской школы в игре участвовали три ко�
манды — «Спадчына», «Дети нового поколения» и 
«Не городская молодежь». Сельские дети под руковод�
ством наставника информатики Александра Семе�
нова, помогавшего им проложить правильный мар�
шрут, вновь оторвались от городских в своих возраст�
ных группах прямо на старте. И до финиша не уступа�
ли лидерства. 
Тереса Семенова рада не только очередному успеху сво�
ей школы:
— Подобные игры дают возможность детям расши�
рить кругозор, помогают больше узнать о людях, ко�
торые живут в разных странах, об их традициях, 
культуре, самобытной кухне, национальной одежде. 
Многие ребята увлеклись настолько, что продолжили 
изучать понравившиеся страны, так сказать, внеу�
рочно. Да и «Большие гонки» на этом не окончены. В 
июле в Сочи планируют провести международную ин�
теллектуальную игру с одноименным названием с уча�
стием лучших команд из стран — участниц виртуаль�
ных «гонок». Наша школа уже получила приглашение.

Подготовила Ольга Кисляк, olgak53@mail.ru
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ДОСЬЕ «СОЮЗА»
Проект «Школьная лига «КЭС�Баскет» заявил о себе в 2007 году. 
Тогда в Пермском крае впервые был проведен региональный тур�
нир юных баскетболистов. Но уже в следующем году он получил 
статус всероссийского. Спонсором лиги выступает российская 
компания «Комплексные энергетические системы», отсюда и на�
звание «КЭС». Помимо спортивной составляющей, проект на�
правлен на вовлечение как можно большего количества школьни�
ков в занятия физкультурой и спортом. Из года в год росло коли�
чество участников турнира, в нынешнем чемпионате состяза�
лись уже 17 600 команд из 58 регионов России. Участвовали в тур�
нире и юные спортсмены из Беларуси и Монголии. Сегодня «КЭС�
Баскет» официально признан ведущими баскетбольными органи�
зациями — НБА и Евролига УЛЕБ — и считается одним из самых 
масштабных на юношеском уровне в отечественном спорте. 
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